



## MINERÍA ILEGAL DE ORO

Es la actividad ilícita más lucrativa en el Perú, superando incluso a la producción de coca de los últimos años. La extracción ilegal de oro involucra procesos destructivos que devastan las comunidades amazónicas, sus bosques y fuentes de agua. USAID trabaja con comunidades locales, instituciones académicas de investigación peruanas y universidades de los Estados Unidos para ayudar a enfrentar esta amenaza a la Amazonía.

Durante la última década, la economía peruana creció rápidamente debido a los altos precios en los sectores de minería, petróleo y gas. A medida que subían los precios del oro, la minería de oro aluvial ilegal se expandía en Madre de Dios, una región ubicada en el corazón de la Amazonía peruana. Más de 60,000 hectáreas de tierra en Madre de Dios han sido destruidas y la salud de las comunidades que viven en dicha región está en peligro debido al uso no regulado del mercurio. Además, el crecimiento explosivo de la minería ilegal ha generado otras actividades criminales como el trabajo infantil, la trata de personas, la violencia por usurpación de tierras, etc. USAID trabaja con las comunidades afectadas para lidiar con los conflictos sociales y rehabilitar las tierras afectadas.

## NUESTRO TRABAJO

### ATENUAR CONFLICTOS SOCIALES

Los conflictos sociales se crean a menudo cuando los mineros ilegales, que usualmente migran de otras regiones, entran en contacto con los agricultores locales y las comunidades indígenas. USAID trabaja con los líderes locales para mejorar la gestión de los recursos naturales, proporcionarles las habilidades necesarias para resolver conflictos y brindar información oportuna para establecer operaciones mineras legales. En 2016, USAID capacitó a más de 600 personas en la resolución de conflictos. Además, apoyó a las comunidades indígenas como la Reserva Amaraeri para fortalecer su capacidad de abordar los conflictos sociales y ambientales a medida que estos surjan.

### RESTABLECIMIENTO DE COMUNIDADES

La minería ilegal de oro daña la tierra y a su paso solo deja paisajes estériles contaminados por el mercurio. USAID trabajó con 243 familias para restaurar 537 hectáreas de suelos degradados. La tierra revitalizada es utilizada para la agricultura sostenible, proporcionando así nuevas fuentes de sustento y a la vez contrarresta la degradación ambiental. A través de una nueva alianza liderada por USAID con la Universidad de Wake Forest, la Universidad Nacional Amazónica de Madre de Dios y el Instituto de Investigaciones de la Amazonía Peruana, se investigarán las áreas afectadas para identificar y mitigar la contaminación por mercurio, para evaluar usos alternativos de esas tierras y para monitorear y reportar cuando ocurra una nueva invasión forestal.

### TRATA DE PERSONAS

Entre las víctimas de la extracción ilegal de oro figuran mujeres, niñas y, en menor medida, niños que son sometidos a trabajos forzados y al tráfico sexual en campamentos mineros. USAID apoya la creación de políticas y los esfuerzos necesarios para informar y fortalecer el programa de lucha contra la trata de personas (TIP) del Gobierno del Perú. A lo largo de la cuenca Amazónica, USAID ha convocado conferencias interregionales para sensibilizar sobre TIP, capacitó a más de 250 personas encargadas de trabajar con víctimas de TIP y proporcionó apoyo legal y psicológico a 50 víctimas.

### SENSIBILIZACIÓN

USAID trabaja con organizaciones locales e internacionales para crear conciencia sobre los impactos de la extracción ilegal de oro en el Amazonas. Más de 4,000 estudiantes peruanos asistieron a proyecciones de los documentales *Amazon Gold* y *River of Gold*, producidos por la Amazon Aid Foundation y patrocinadas por USAID.

## CONTACTOS

### MISIÓN

Lawrence Rubey, Director  
USAID/Perú  
Av. Encalada, Cdra. 17  
Monterrico, Surco, Lima, Perú

Teléfono: +511-618-1200  
Email: [wusaidperu@usaid.gov](mailto:wusaidperu@usaid.gov)  
Web: [www.usaid.gov](http://www.usaid.gov)